М. А. Козинцев
К истории аталычества в Крымском ханстве (на материале рукописи B 747 из собрания ИВР РАН)
Доклад посвящен практике аталычества в Крымском ханстве, берущего начало от особого порядка воспитания детей и с течением времени превратившегося в наследственный институт сановников, особо приближенных к правителям. Под аталычеством в докладе понимается обычай, согласно которому ребенок спустя короткое время после рождения передается на воспитание в чужую семью и по окончании периода обучения возвращается родителям. Аталычество как практика восптания детей, применявшаяся у разных народов, описано в научной литературе, в частности, в одноименной статье М.О. Косвена в журнале «Советская этнография» (1935, № 2, с. 41–62), в которой, однако, Крыму не уделяется большого внимания. Говоря о Крымском ханстве, нужно иметь в виду, что обычай аталычества к моменту его фиксации в письменных источниках сохранился в пережиточном виде, воспринимался как элемент традиции и практиковался только представителями ханской фамилии и наиболее знатных родов. Вместе с тем, ханы не стремились его упразднять.
Крымская история дает немало примеров того, какую важную роль аталычество играло в политике ханства, как воспитатели-аталыки превратились в самостоятельный придворный ранг и какой приобрели политический вес. Любопытные подробности этнографического характера содержатся в анонимном сочинении на османском языке, условно названном «История Крыма». Один из двух известных списков этого трактата, составленного около 1790 г., хранится в собрании ИВР РАН под шифром B 747. Из текста можно узнать, при каких обстоятельствах обычно происходил выбор семьи воспитателей, как осуществлялся процесс передачи ребенка аталыку, как пролегал маршрут черкесской делегации в Крым, и другие сведения, представляющие интерес для исследователей политической истории, этнографии и географии региона.

Mark Kozintcev
On the history of fosterage in the Crimean Khanate (according to the manuscript B 747 from the collection of the IOM RAS)

[bookmark: _GoBack]The system of fosterage practiced in the Crimean Khanate, originared as a special practice in child education. Gradually, it grew into an institution of courtiers whose status was hereditary and who were especially close to the rulers. In the Russian academic tradition this type of fosterage is usually called “atalychestvo”. The term is of Turkic origin and literally means “upbringing by a mentor who replaces the father”. This traditional practice implied that a child was given to another family at an early age for temporary upbringing. A similar method used in several regions of the world, is discussed in academic literature, e. g. in the article “Atalychestvo” by M.O. Kosven published in the “Soviet Ethnography” (1935, no. 2, pp. 41–62), although Crimean material is not studied in detail. Speaking of the Crimean Khanate one needs to consider that when fosterage was described in written sources, had already been a relic of the past. It was perceived as part of tradition and practiced only by the members of the ruling house and the highest nobility. However, the khanes never tried to abolish it.
Crimean history gives many examples showing how strong the influence of mentors-atalyks on the political process in the khanate was and how the position of the mentor was transformed into a special rank at the khan’s court. Some noteworthy details are found in the anonymous manuscript written in Ottoman Turkish and conventionally named “History of Crimea”. One of the two copies of this source, compiled about 1790, is kept in the collection of the Institute of Oriental Manuscripts of the Russian Academy of Sciences (IOM RAS) under the shelfmark B 747. Its text informs us how the mentor was chosen, how the child was given to the mentor, what was the rout of the Circassian delegation to the Crimean Peninsula, and other data, which can be of interest for the researchers of political history, ethnography and geography of the region.
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